

# El Correo de Guipúzcoa

BIblioteca Municipal de San Sebastián

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA: 5 CÉNTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CÉNTIMOS.

Año V.

Redacción y Administración  
Calle Fuenterrabía, 14

San Sebastián.—Sábado 9 de Agosto de 1902

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción e inserción  
en la cuarta plana.

Núm. 1.534.

## Gobernador y caciques

No pensábamos hablar del último rasgo caciquil del presidente de la Diputación provincial, porque lo creíamos y seguimos creyendo frías; pero corren tan obstinados rumores en contrario, suponiendo que el gobernador accederá al fin a la pretensión nada correcta ni legal del señor Machimbarrena, que nos creamos en el deber de decir algo sobre el asunto.

Mal, muy mal hizo nuestra primera autoridad en convocar a sesión extraordinaria en nombre de la Comisión provincial y con injustificadas restricciones, sin otra formalidad que el *buen deseo* manifestado por el presidente de la Diputación.

Peró, en fin, eso se ha remediado, gracias a la actitud digna y enérgica de la Comisión provincial, quedando al señor Bessón el recurso de sostener que ha pecado por exceso de credulidad.

Lo que no tendría disculpa ni podemos creer conociendo el carácter del gobernador y sus pocas simpatías por el caciquismo donostiarra, es lo que pretende, no sabemos con qué fundamento, el rumor público.

Dícese que a pesar de la comunicación que la Comisión provincial ha dirigido a la citada autoridad, señalando como uno de los puntos a discutir en la sesión extraordinaria, el uso que el señor Machimbarrena hizo de la autorización que se le dio para ir oficialmente a Madrid con motivo de la mayor edad de don Alfonso, el señor gobernador hará abstracción de este ruego y concretará la materia discutible, según los deseos del señor Machimbarrena.

Repetimos que no lo creemos ni lo creeremos sino viéndolo. ¿Cómo pensar en efecto, que el señor Bessón vaya a faltar descaradamente a la ley por el triste placer de convertirse en instrumento ciego de sus más encarnizados enemigos? ¿Habrá estos logrado encadenarlo como a cualquier simple ciudadano donostiarra?

¡Cál! Otra idea más alta tenemos del señor Bessón, aunque no lo consideramos exento de defectos como gobernante.

De resultar cierto lo que solo a título de rumor público consignamos, y de rumor desprovisto de fundamento según ya hemos indicado, es evidente que el gobernador pasaría desde el mismo instante en que fuera conocido el hecho, a la categoría de una figura secundaria del caciquismo, para caer luego envuelto en el odio bien justificado que el pobre pueblo siente hacia los caciques y sus auxiliares de toda especie.

En vista de éstas y otras consideraciones que se nos ocurren, abrigamos la firme esperanza de que el señor Bessón, obrando con arreglo a ley, accederá a lo que solicita la Comisión provincial.

## Los sucesos de Francia

En Brest, los gendarmes han intentado, aunque inutilmente, cerrar la escuela de las Hermanas.

Los gendarmes no han podido romper los cordones formados por la muchedumbre para proteger la entrada de la escuela.

Al ver los gendarmes que no podían conseguir lo que pretendían, se han retirado.

En Landernean, la resistencia ha sido verdaderamente admirable.

El diputado Villiers, llegó a la mañana.

La ejecución de los decretos de expulsión ha tenido lugar en Quimper y en Kerfeunteun.

La operación comenzó a la madrugada y la escuela de la calle de Chapeau-Rouge.

Aunque llovía a torrentes, los habitantes de Quimper se hallaban en las calles próximas a la escuela cortando el paso.

Los sitios estratégicos fueron ocupados por una columna de operarios, una compañía de infantería y cuatro brigadas de gendarmes de a pie y de a caballo.

La gente al ver preparada tanta fuerza prorrumpió en gritos de ¡vi-

va el ejército! ¡viva la libertad! ¡vivan las Hermanas! El comisario mandó a las Hermanas que abrieran las puertas: éstas se negaron a ello y entonces el comisario mandó derribar las puertas.

Las protestas aumentaron a la vista de aquel atropello.

El cordón formado por la tropa para contener a la muchedumbre fué completamente arrollado.

Se dió orden de cargar y la multitud contestó a esta orden con un grito de ¡viva la libertad!

El derribar la puerta costó más de dos horas.

Luego la expulsión se verificó en la escuela de la calle de Saint-Aune.

Cuando llegaron las tropas la muchedumbre cerraba el paso.

Ante la amenaza del empleo de la fuerza, las mujeres, que eran las que obstruían el paso a la puerta, se apartaron un momento, y aprovechándolo el comisario, llegó a la escuela.

Las Hermanas, en número de doce, se resistieron a salir.

Fué necesario que los soldados las sacasen una a una de la escuela.

La protesta del público fué entonces indescriptible, formidable.

Todas las manos aplaudían y de todos los labios salían los mismos gritos de ¡viva la libertad! ¡vivan las Hermanas! ¡abajo los despotas!

Coal, cura arcipreste, pronuncia una viva alocución que enloquece al público.

Este le aclama.

Todo el pueblo canta en voz alta el *Parce domine* y el *Miserere*.

El entusiasmo se desborda a torrentes y todos se afanan en saludar a las Hermanas expulsadas.

Ni un solo grito de protesta ha turbado tan hermosa manifestación de simpatía.

TEDIPELO.

## UNA INTERVIEW

Hablando con un personaje

Sabía yo que el senador conservador Sr. (aquí un nombre muy conocido) pasaba por aquí con dirección a Francia, y, haciéndome el encontrado, metíme en el mismo coche y fui con él hasta Hendaya.

Al principio recayó la conversación sobre cosas indiferentes, pero después, aún mostrando él mucha repugnancia, y rogándome el silencio, me hizo algunas declaraciones muy personales que transcribo, procurando ser fiel en la interpretación de lo que me expuso mi entrevistado.

—Si indudablemente este estado de cosas no puede prolongarse, pero créame que durante el verano no se hace nada, quéralo quien lo quiera.

—Ese viaje está hecho con los pies. Ni Weyler ni Vergara saben lo que se traen entre manos. Y eso que ha sido un parto de los montes!

—Creo que los liberales resistirán hasta entrado el invierno, don Alfonso entraremos nosotros, los conservadores, con Silveira al frente.

—Eso quiere él aunque yo me resisto, porque la vida oficial es muy áspera, acostumbrado al descanso de los negocios.

—Ministro de Gracia y Justicia, según mis compañeros. Por mi carrera y por mis aficiones he estudiado las cuestiones penales más importantes, y por tal razón creen que me corresponde ese departamento.

—No se impaciente, amigo mío. Espere a que me nombren y lo prometo revelarles mis planes reformadores, que son muy extensos, antes que a nadie.

—Yo creo que el país nos aguarda y que cree en nosotros, porque esos radicalismos del fusionismo han desconcertado a las masas.

—Los dos problemas más importantes son el económico y el religioso, y los dos los podemos resolver con facilidad.

El primero ya está planteado.

—Si, seguiríamos las relaciones con el Vaticano pero con el espíritu de moderación y respeto que es necesario mostrar en estas cuestiones como hijos sumidos que somos de la Iglesia.

—No creo que se retire. Ese es como los toreros malos que si no los retiran a ellos...

Otras cosas más me dijo el futuro ministro, pero me las guardo y sólo les digo a ustedes las anteriores en tono confidencial y esperando que me guarden el secreto.

Q. B.

## Notas políticas

Satistechos

No se habló ayer tanto de la supuesta retirada del viejo pastor, como en días anteriores y, la verdad, lo sentimos porque era lo único llamado a dar juego, para distraernos mientras no viniera otro acontecimiento.

Los amigos que en San Sebastián cuentan don Práxedes, no podían ocultar su satisfacción al conocer la rectificación de las declaraciones hechas por su jefe político, máxime cuando se enteraron que lo del grano no era cosa de cuidado y que había dado un paseito por la Moncloa.

Un decreto

En el ministerio de Estado se recibió ayer un decreto de Instrucción Pública.

El duque de Almodóvar lo remitió a Oviedo para que sea sometido a la firma de don Alfonso por el ministro de la Guerra.

Un despacho

También se recibió ayer mañana en el ministerio de Estado un despacho de nuestro embajador en Londres, duque de Mandas, participando que había llegado a aquella capital el rey Eduardo y que el aspecto de su salud era bueno.

Otras noticias

Durante casi todo el día de ayer estuvieron trabajando en el ministerio de Estado el duque de Vergara y el subsecretario del ministerio de Marina señor Matta.

—Respecto a la salida de Viena para Girandeu, de doña Cristina y su hija doña María Teresa, nada sabía el ministro de Estado.

A Madrid

En el expreso de ayer marchó a Madrid el ministro de Estado acompañado del subsecretario señor Pérez Caballero y el secretario particular señor Gamoneda.

En la estación despidiéronlos, el ministro de Marina, el general Matta, el gobernador civil y el secretario señor Jimenez, el personal diplomático del ministerio y varios amigos particulares.

Aunque el duque de Almodóvar no señaló fecha para el regreso a San Sebastián, es probable que esté aquí el lunes próximo.

El general Linares

El capitán general de esta región señor Linares, continuó ayer la visita de cuarteles en Pamplona.

Hoy visitará el fuerte situado en el monte de San Cristóbal y la plaza de Santoña.

Preparativos

En el palacio provincial de Navarra se están llevando a cabo con gran actividad los trabajos de arreglo en las habitaciones que han de ocupar don Alfonso cuando vaya a Pamplona.

Como hasta ahora no ha sufrido modificación el itinerario, don Alfonso marchará a Pamplona el día 16.

Los días 14 y 15 los pasará en San Sebastián.

CARTAGO.

## De veraneo

En el exprés de ayer llegaron don José Bascaran, el conde de Aguilard de Inestrillas y don Alejandro San Martín.

—En el mismo tren llegó el conde de Villalba, el cual pasará una temporada en esta ciudad.

—Para Francia pasaron el marqués de Molins, condesa de Campo-Alange y marqués de Montesa.

—Do paso para Zarauz llegó la señora de Gonzalez.

—Procedentes de Pamplona llegaron ayer a San Sebastián, donde pasarán una larga temporada, el procurador don Vicente Carvajal y el maestro de primera enseñanza don Nemesio Calvo.

—También llegó ayer de Logroño el periodista de aquella localidad don Policarpo Bernabé Peña.

—Acompañada de su hija Narcisca ha llegado a Panticosa la marquesa del Amparo.

—Se encuentra entre nosotros procedente de Madrid don Emilio Murán.

—Han llegado a Zumaya donde pasarán unos días las señoras de Aseunce.

—Nos dicen de Cestona que aquel b inerio está muy animado.

Entre las personas recientemente llegadas se encuentran don Alfredo Suárez, don Federico Laygorri, el doctor don Camilo Calleja, de Valladolid, acompañado de su esposa y un hijo; don Manuel Quejana, señora condesa de Ergea, marquesa de Villamantilla, señora de Landaluce, señoras de Cubells, don Juan Bruguera, don Francisco Benjumea y familia, señores Castillo, de Madrid; don Florentino Pombó, señor Michel y distinguida hermana, doña Pilar Fontes, don Fernando Santoyo y su señora hermana, etc., etc., esperándose a la señora marquesa de Perinat y otras muy conocidas personas.

El duque de Tetuán no llegará hasta fin del corriente mes.

JAIZQUIBEL

## Notas donostiarras

Quién preside.—La retirada.—Brasseur oportuno.

Se dice por ahí que hay su *mijita* de marea entre las relaciones del gobernador y del alcalde.

Se dice que nuestra primera autoridad, por su tamaño y por su cargo, ha rogado, sin ordenario, que por este año sigan presidiendo las corridas los niños del Municipio.

Pero ¡que si quieres!

—¡Bonitos son ellos para revocar un acuerdo o una facha!...

¿Quién presidirá pues?

No lo sé, pero supongo que el gobernador no querrá, que delegará en el simpático Jimenez, este en Beltrán, Beltrán en Gutierrez y así en progresión descendente, hasta llegar a un guardia de seguridad con *sietes* en el uniforme.

—Quieren ustedes seguir mi consejo?

Que preside don Joré que es un gran aseror en lo de las corridas en pelo.

¡Y que no se de el cambiar la suerte a otros, tocar a banderillar a la minoría, poner puyas a la mayoría y dar golletazos a las exposiciones y a las convocatorias!

Todos los años se habla de alguna retirada famosa.

Este le ha tocado cortarse la coleta política (que es de poco pelo las más de las veces) al *viejo pastor*, al metafísico don Práxedes.

También nosotros hemos tenido que comentar la retirada de las noticias oficiales, pero esto nada tiene de político ni mucho menos.

Ayer se hablaba aquí del suceso en cuestión muchísimo comentándose de cien distintos modos.

Los más creían que la rectificación era forzada y que lo cierto era que Sagasta volvía a sus patrios lares.

Reportar diligente hubo que se pasó el día persiguiendo a Romero Robledo, Almodóvar, Alfonso Gonzalez, etc., para ver si descubría en su casa el juicio que los merecía la noticia del *Imparcial*.

¡Labor difícil en estos tiempos!

Leer en el rostro de los políticos lo que sienten, equivale a contar las arenas del mar y las estrellas del cielo.

Que es igual que contar los pelos del cuero cabelludo de don Sebas ó contar con perras chicas los sueldos de algunas familias privilegiadas.

El Gran Casino ha tenido la excelente idea de contratar a Brasseur el notable actor francés y este genial artista ha sabido escoger la función que va a representar, pues pondrá *Les écoles*; y como aquí la enseñanza no está demás, nos ven-

drán muy bien esos establecimientos que se abrirán y cerrarán en un solo día.

El año pasado gustó *La petite fore française*, pero ya no puede ponerse para que no se ofenda el alcalde y crea que es alusión.

Y es que por más que disimule por todas partes están los caciques sobre *Brasseurs*.

EL CANO.

## DE SOCIEDAD

Se halla entre nosotros el bizarro jefe de infantería don Isidoro Madinaveitia, que viene a pasar unos días, al lado de sus hijos los señores de Palacios (don Roberto.)

—En breve se concederá merced de hábito, respectivamente, en las órdenes militares de Calatrava y Santiago, al conde de Paredes de Nava y al baron de Patraix.

—Anteayer falleció en Madrid el señor don Angel Sanchez Pantoja, inspector médico de primera clase de Sanidad militar jubilado.

—Han regresado de Bilbao nuestros particulares amigos los notables autores señores Arniches, Lopez Marín, el inspirado compositor *Quinito Valverde* y el diputado provincial de Madrid y empresario del teatro de Lara, don Eduardo Yañez.

KARRIKA.

## NOTICIAS

Robosacrilego

Ayer tarde se cometió un robo sacrilego en la parroquia de Santa María.

Una joven hija de la «serora» de dicho templo, observó que un individuo estaba sacando el dinero del cepillo destinado al culto del Sagrado Corazón de Jesús.

El ladrón, al verse descubierto, salió corriendo y tras él la joven que, iba dando voces para que le detuvieran.

El ratero consiguió perderse de vista, teniendo la fortuna de no tropezar con ningún agente.

Después, por las señas que facilitó la joven a la policía, esta capturó como presunto autor a un joven que dijo llamarse Benito Lasheras, el cual negó ser el autor del robo.

En la Casa Consistorial

En la Casa Consistorial se reunió ayer tarde la comisión especial del Fomento de San Sebastián para tratar asuntos de su incumbencia.

Se reunieron también en el mismo punto las comisiones de Obras, Gobernación y Fomento.

Fiesta náutica

El día 14 a las nueve y media de la noche se celebrará una fiesta náutica organizada por el ayuntamiento.

Se ha abierto una inscripción para lanchas las cuales saldrán a la bahía iluminadas a la venediana.

Iluminarán las fachadas de sus edificios el Gran Casino, Club Cantábrico y el castillo de la Mota.

En los montes inmediatos a la Concha lucirán también bonitas iluminaciones.

Terminará el espectáculo con un voló en la isla de Santa Clara.

De la confección de dicho voló se han encargado los señores Carrasco hermanos, y piensan echar el resto.

En el muelle habrá un vapor a la hora indicada para el ayuntamiento y los invitados.

En otros vapores irán bandas de música tocando alegres piezas.

Se proyecta también celebrar una excursión a Loyola por el Urumea, pero ésta no podrá celebrarse hasta Septiembre, aprovechando las mareas vivas.

Asamblea Eucarística en Lugo

La interrupción que ha sufrido esta carta desde mi última es debido a dos días de viaje que hemos invertido en nuestro regreso desde la ciudad del Sacramento y hoy gracias a Dios desde mi residencia habitual donde he llegado con felicidad, en vez de hacerlo desde Vitoria como le decía en una de las mías por no hacer más que minutos en la

capital alavesa, daré a usted cuenta de nuestra vida común, aunque a grandes rasgos y eligiendo como tipo para evitar repeticiones, nuestra regla del día 31 de Julio.

A las cinco de la mañana: Levantarse, aseo, oración y trabajos privados en las celdas.

A las seis y media: Misa en la capilla del Seminario.

A las siete y media: Desayuno.

A las nueve: Sesión.

A las doce: Visita al Santísimo, comida, tiempo libre.

A las cuatro de la tarde: Regreso a la Comunidad.

A las cuatro y media: Sesión.

A las seis y media: Visita al Santísimo.

A las siete: Cena, recreo.

A las ocho y media: A la capilla, Santo Rosario.

A las nueve: Acostarse.

Desde el momento que llegamos a la estación de Lugo (cinco mañanas del 29 próximo pasado) donde estaba una comisión compuesta de la sección adoradora de dicho punto, hasta el que hemos abandonado dicha ciudad, hemos sido objeto de tan solícitas atenciones lo mismo de nuestros hermanos adoradores como de todo el profesorado del Seminario donde residíamos, que la punta de mi mal cortada pluma no puede describir el agradecimiento que nos embarga hacia ellos.

El día en que se terminaron las sesiones y antes de firmar el acta se procedió a la elección de presidentes que, como tengo consignado en una de las mías, fueron por aclamación reelegidos los mismos de ante; los cuales nos sirvieron la cena a todos los asambleístas.

Estos dos señores de gran levita y reventados de mandil de famulos, y no de los que usan los masones, parecían unos verdaderos donostiarros.

Antes de ese acto dieron pruebas de ser amantes de la verdadera igualdad, por cuanto allí lo mismo comía el linajudo marqués como el último practicante de aldeas; a cuya sirvienta clase tengo la honra de pertenecer; pero nunca creímos que la humildad de esos señores llegara a tal extremo y al verlos con las fuentes en la mano dispuestos a servir a todos; todos estos al par que los prodigaban aplausos derramaban lágrimas de consuelo y admiración.

Esta aún muy poco conocida sociedad, sobre todo en las provincias varcongadas, que con ser las más católicas no cuentan en Alava y Vizcaya más que con una sección, fué fundada, puede decirse en España, por aquel luminoso diputado tradicionalista don Luis Tralles, quien con seis más hizo la *gracia* por vez primera y si mal no recuerdo en una ermita del prado de Madrid, y hoy esta misma sociedad, como dije muy bien en su discurso el señor Santillana, cuenta con 24.000 adoradores.

«No se vé aquí la mano del Hacedor? Si, a ella se le debe lo que estos días se ha visto en Lugo, y si mis afirmaciones no bastaran, tengo en mi poder periódicos de dicho punto que atestiguan lo que digo, consignado o sea que en la catedral de Lugo nunca se ha visto más gente que la noche de nuestra vigilia ni más solemnidad que la mañana siguiente y tarde, que todo el pueblo Lucense dedicó al acto piadoso.

A la vista de semejantes actos todos los verdaderos católicos, deben abrir sus ojos ante la Sagrada Eucaristía, y yo el último de los adoradores tendré una gran satisfacción con que me digan que cualquier punto de Guipúzcoa, sea Tolosa, sea Villafraña, Oñate, Azpeitia, o Arama, se ha agregado a nosotros.—*Arrechavaleta* 8 Agosto 1902.—*El correspondiente*.

Taurina

Ayer tuvimos ocasión de ver los bichos de Espoz y Mina que hoy encerrados en los corrales de la plaza de Atocha, donde serán lidiados mañana.

Los seis que han sido apartados son: «Valiente», «Prisionero», «Cartelero», «Galeote», «Contrabandista» y «Perdulario».

Los seis están bien criados, de pelo fino y tienen bien puestos los alfileres.

El ganado es a propósito para que luzcan sus aptitudes los dios-